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Às nove horas do dia vinte e sete de agosto de dois mil e dez, na SEPN 505, Bloco 

B,  Ed.  Marie  Prendi  Cruz,  sala  T13,  Distrito  Federal,  Brasília,  teve  lugar  a  77ª 

Reunião  Ordinária  do  Conselho  de  Gestão  do  Patrimônio  Genético.  Estavam 

presentes  os  Conselheiros -  Ministério  do  Meio  Ambiente  (MMA),  Marcio  Edgar 

Schuler (Titular); Ministério da Ciência e Tecnologia (MCT), Lídia Miranda de Lima 

(Suplente);  Ministério  da  Saúde  (MS),  Ludmila  Lafetá  (Suplente);  Ministério  da 

Agricultura,  Pecuária  e  Abastecimento  (MAPA),  Marcio  Antônio  Teixeira  Mazzaro 

(Suplente) e Roberto Lorena de Barros Santos (2° Suplente); Ministério da Defesa 

(MD), José Luiz Medeiro Amarante Junior (Titular) e Paulo Cezar Garcia Brandão 

(Suplente);  Ministério  da Cultura (MinC),  Giselle  Dupin (Suplente);  Ministério  das 

Relações  Exteriores  (MRE),  Cláudia  Borges  Tavares  (2ª  Suplente);  Instituto 

Brasileiro do Meio Ambiente e dos Recursos Naturais Renováveis (IBAMA), Cláudia 

Maria  Correia  de  Mello  (Titular);  Instituto  de  Pesquisa  Jardim  Botânico  (JBRJ), 

Sérgio Ricardo Cardoso (Titular); Conselho Nacional de Desenvolvimento Científico 

e Tecnológico (CNPq), Eliana Maria Gouveia Fontes (Suplente); Instituto Nacional de 

Pesquisas da Amazônia (INPA),  Lucia  Helena Rapp Py-Daniel  (Titular);  Empresa 

Brasileira  de  Pesquisa  Agropecuária  (EMBRAPA),  Rosa Míriam  de  Vasconcelos 

(Suplente);  Fundação  Oswaldo  Cruz  (FIOCRUZ),  Sílvio  Valle  Moreira  (Suplente); 

Instituto  Evandro  Chagas  (IEC),  Manoel  do  Carmo  Pereira  Soares  (Titular); 

Fundação  Nacional  do  Índio  (FUNAI),  Marco  Antônio  do  Espírito  Santo  (Titular). 

Convidados  Permanentes –  Conselho  Empresarial  Brasileiro  para  o 

Desenvolvimento Sustentável (CEBDS), Fernanda Gimenes (Suplente). Membros da 

Secretaria Executiva do CGen (DPG/MMA) – Alessandra Silva,  Carolina Oliveira, 

Gustavo Shiba, Henry Novion, João Francisco Barros, Krishna Barros Bonavides, 

Lenice Araújo, Luciana Ferreira, Marco de Vito, Mariangélica Paixão, Mônica Negrão 

e Thaís Furini Rossi. Ouvintes – Bruno Barbosa e Natalia Milanezi, IBAMA; Adriana 

Bernadocki, Croda do Brasil Ltda; Simone Sotto Mayor e Camila C. Casoti, Biolab; 

Anita  Campos,  Thais  de  Ricardo Chueiri,  Ana Paula  Rodrigues Viana e Rodrigo 

França, Natura; Ana Carolina Belisário, MAPA; Marco Paulo Fróes Schefino, MPF e 

Bruno  Alves,  Patri  Políticas  Públicas.  Convocação:  Ofício  Circular  nº 

011/2010/DPG/SBF/MMA, de 12 de agosto de 2010 (Conselheiros) e Ofício Circular 

nº 012/2010/DPG/SBF/MMA, de 12 de agosto de 2010 (Convidados Permanentes). 

Pauta: I  –  Abertura  da Reunião;  II  -  Instalação dos Trabalhos; (1).  Leitura e 

Aprovação  da  Pauta  da  77ª  Reunião  Ordinária; (2).  Aprovação  da  Ata  da  76ª 

Reunião  Ordinária; III  –  Ordem  do  Dia; ITEM  SIGILOSO (3).  Apresentação  e 

Deliberação de Solicitação de Autorização e de Acesso a Componente do Patrimônio 
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Genético e ao Conhecimento Tradicional Associado para Fins de Desenvolvimento 

Tecnológico: (3.1)  Requerente:  Natura  Inovação  e  Tecnologia  de  Produtos  Ltda, 

Processo nº 02000.001088/2010-92, Relator: Secretaria Executiva;  IV – Assuntos 
de Ordem Geral; (4).  Nota Informativa sobre Inclusão de Projeto em Portifólio de 

Autorização  Especial,  conforme  Deliberação  nº  131, (4.1)  Requerente:  Empresa 

Brasileira de Pesquisa Agropecuária – EMBRAPA, Processo nº 02000.001091/2010-

14;  (5).  Palavra  Aberta  aos  Conselheiros;  (6).  Encerramento.  I  –  Abertura  da 
Reunião.  O  Sr.  Marcio  Schuler  (MMA)  iniciou  a  reunião  dando  boas-vindas  e 

agradecendo  a  presença  de  todos  os  ouvintes.  Anunciou  a  nomeação  do  novo 

conselheiro titular pelo MCT, Luiz Antônio Barreto Castro e, em seguida, colocou em 

votação  a  aprovação  da  pauta  da  77ª  Reunião  Ordinária  do  CGen.  Votaram 

favoravelmente  à  aprovação  da  pauta:  Giselle  Dupin  (MinC),  Roberto  Lorena 

(MAPA), Marco Antônio (Funai), Manoel Soares (IEC), Almirante José Luiz Amarante 

(MD), Ludmila Lafetá (MS), Marcio Schuler (MMA), Cláudia Mello (IBAMA), Claudia 

Borges (MRE),  Sílvio  Valle  (Fiocruz),  Sérgio  Cardoso (JBRJ),  Lídia  Lima (MCT), 

Eliana Fontes (CNPq) e Lúcia Py-Daniel (INPA). A pauta foi aprovada com 14 votos 

favoráveis.  Não  houve  abstenções  ou  votos  contrários.  Passou-se  para  o  item 

seguinte,  item  (2).  Aprovação  da  Ata  da  76ª  Reunião  Ordinária.  Após  as 

modificações solicitadas, o Sr. Marcio Schuler (MMA) colocou a ata da 76ª Reunião 

Ordinária  do CGen em votação.  Votaram favoravelmente à aprovação da ata os 

seguintes  conselheiros:  Marco  Antônio  (FUNAI),  Ludmila  Lafetá  (MS),  Marcio 

Schuler (MMA), Claudia Tavares (MRE),  Sílvio Valle  (FIOCRUZ),  Sérgio Cardoso 

(JBRJ),  Lídia  Lima  (MCT),  Eliana  Fontes  (CNPq)  e  Lúcia  Py-Daniel  (INPA).  Os 

conselheiros Giselle Dupin (MinC), Roberto Lorena (MAPA), Manoel Soares (IEC), 

Almirante José Amarante (MD) e Cláudia Mello (IBAMA) se abstiveram de votar e 

não houve votos contrários.  A ata foi aprovada com 9 votos favoráveis. Passou-se 

ao  próximo  item  III  -  Ordem  do  dia.  ITEM  SIGILOSO.  (3).  Apresentação  e 

Deliberação de Solicitação de Autorização de Acesso a Componente do Patrimônio 

Genético e ao Conhecimento Tradicional Associado para Fins de Desenvolvimento 

Tecnológico: (3.1)  Requerente:  Natura  Inovação  e  Tecnologia  de  Produtos  Ltda, 

Processo nº 02000.001088/2010-92. Em reunião reservada, foram distribuídos, em 

envelopes fechados, os documentos com informações sigilosas, sendo estabelecido 

um prazo de trinta minutos para a leitura. Logo em seguida, o Sr. Marcio Schuler 

lembrou  a  todos  que  na  última  reunião  fora  decidido  que  os  processos  de 

regularização  seriam  levados  ao  plenário  para  manifestação  dos  conselheiros 

quanto ao enquadramento na legislação vigente., os quais decidirão dentro de uma 
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das quatro opções possíveis, conforme prevê o Regimento Interno: I - aprovado (A); 

II  -  aprovado  com  condições;  III  -  não  aprovado  (NA);  e  IV  -  pedido  de 

esclarecimentos  (PE).  Destacou  que  o  envio  dos  processos  ao  IBAMA  para 

fiscalização  seria  um procedimento  independente  das decisões do  Conselho.   A 

Secretaria Executiva sugeriu  que,  a despeito  de qualquer decisão tomada,  fosse 

repercutida a deliberação para os demais processos que se encontram na mesma 

situação. Após este período, foi concedida a palavra à representante da Natura, Dra. 

Anitta  Pissoleto,  para  manifestação  de  seu  interesse  nos  termos  do  Regimento 

Interno.  Ela apresentou os motivos que levaram a Natura a interpor o recurso e 

solicitou,  ainda, que  recurso  fosse  desconsiderado  e  transformado  em  ofício. 

Ressaltou,  ainda,  que  a  empresa  tem  interesse  em  se  regularizar,  mesmo 

reconhecendo que o acesso foi  feito de forma irregular, e que esse é um direito 

previsto na Medida Provisória. Não obstante,  a fiscalização iria ocorrer a cargo do 

IBAMA e que, sem prejuízo, o Conselho poderia seguir num dos quatro caminhos 

previstos em seu Regimento Interno. O Sr. Roberto Lorena (MAPA) discordou do 

posicionamento, pois se o acesso foi feito antes da autorização, o processo deveria 

ser arquivado e não poderia ser concedida a autorização. A Sra. Lídia Lima (MCT) 

não  concordou  com  Conselheiro  do  MAPA,  pois  a  empresa  deveria  sim  ter  a 

oportunidade de se regularizar, embora deva também cumprir a sanção cabível e 

posteriormente  voltar  ao  Conselho  para  deliberar  quanto a sua aprovação.  Após 

discussão  e  esclarecimento  de  algumas  dúvidas  dos  conselheiros,  o  item  foi 

colocado em votação. Votaram favoravelmente pela transformação do recurso em 

ofício  os  seguintes  conselheiros:  Giselle  Dupin  (MinC),  Roberto  Lorena  (MAPA), 

Manuel Soares (IEC), Almirante José Amarante (MD), Silvio Valle (FIOCRUZ), Sérgio 

Cardoso (IPJB/RJ),  Lídia  Lima (MCT),  Eliana Fontes  (CNPq) e  Lúcia  Py-Daniel 

(INPA).  Os conselheiros Marco Antônio (FUNAI), Marcio Schuler (MMA) e Cláudia 

Mello (IBAMA) se abstiveram de votar e não houve votos contrários. A solicitação foi 

aprovada com 12 votos favoráveis. O Sr. Marcio Schuler (MMA) deu continuidade à 

reunião  e  submeteu  a  votação  a  repercussão  geral  aos  demais  processos  que 

aguardam tramitação e instrução na Secretaria Executiva do Conselho, de modo que 

sejam instruídos e retornem ao Conselho para deliberação. Votaram favoravelmente 

os seguintes conselheiros: Roberto Lorena (MAPA), Marco Antônio (FUNAI), Manoel 

do  Carmo Pereira  (IEC),  Almirante  José Amarante  (MD),  Marcio  Schuler  (MMA), 

Cláudia  Mello  (IBAMA),  Sílvio  Valle  (FIOCRUZ),  Sérgio  Cardoso  (JBRJ),  Eliana 

Fontes (CNPq) e Lúcia Py-Daniel (INPA). A deliberação foi aprovada com 10 votos 

favoráveis e não houve abstenções ou votos contrários. Passou-se ao próximo item 
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da pauta, item IV - Assuntos de Ordem Geral. (4). Nota Informativa sobre Inclusão 

de Projeto em   Portifolio   de Autorização Especial, conforme Deliberação nº 131.   (4.1) 

Requerente: Empresa Brasileira de Pesquisa Agropecuária - Embrapa, Processo nº 

02000.001091/2010-14.  O  relato  foi  feito  pela  assessora  técnica  da  Secretaria 

Executiva,  Sra Thais  Furini  Rossi.  Trata-se  de  solicitação  de  inclusão do projeto 

“Desenvolvimento e modelagem de crescimento de material propagativo melhorado 

de  erva-mate”,  que  será  executado  sob  a  coordenação  do  Doutor  José  Alfredo 

Sturion, pesquisador da Embrapa Floresta, no portfolio de autorização especial para 

fins  de  bioprospecção  da  Embrapa.  Os  objetivos  principais  do  projeto  são: 

desenvolver cultivar de erva-mate com alta produção de massa foliar para o plantio 

em regiões de clima subtropical a temperado, sob influência do clima subtropical 

úmido mesotérmico,  e solos de classe latossolo vermelho distrófico;  desenvolver 

fórmula de bebida contendo extratos de erva-mate e de soja; e aprimorar a técnica 

de miniestaquia como propósito de multiplicar genótipos selecionados de erva-mate. 

A pesquisa será realizada na própria Embrapa e nas seguintes instituições parceiras, 

nas  quais  serão  instalados  os  testes  combinados  de  procedência  e  progênie: 

Empresa  de  Pesquisa  Agropecuária  e  Extensão  Rural  de  Santa  Catarina; 

Universidade Federal do Paraná; Neiverth Filho e Cia.; Erva Mate Schier Indústria e 

Comércio;  e Agronomia e Planejamento Agrário.  Quanto ao material  utilizado, foi 

informado  que  não  serão  realizadas  novas  coletas  e  que  os  trabalhos  serão 

conduzidos mediante a utilização de genótipos selecionados a partir  de amostras 

coletadas pela Embrapa Florestas em áreas privadas na década de 90 e, desde 

então,  mantidas  em  suas  coleções.  A  interessada  informou  que  os  recursos 

financeiros  consistem  em  aportes  exclusivos  da  própria  Embrapa.  Quanto  à 

instituição fiel depositária, foram indicadas as Coleções de Base de Conservação de 

Germoplasma  Semente  e  Germoplasma  In  Vitro  e  o  Herbário  CEN,  ambos  da 

própria Embrapa e credenciados pelo CGen. Quanto à apresentação do Termo de 

Anuência  Prévia  (TAP)  e  do  Contrato  de  Utilização  do  Patrimônio  Genético  e 

Repartição  de  Benefícios  (CURB),  o  projeto  em questão  prevê  a  realização  de 

atividades  de  acesso  sobre  amostras  de  componentes  do  patrimônio  genético 

provenientes de coleção ex situ, coletadas em data anterior à edição da MP. Nesse 

sentido, a Resolução nº 32 do CGen, que dispõe sobre o acesso a amostras de 

componentes de patrimônio genético em coleções ex situ, prevê, em seu Art. 2º, que 

a anuência prévia e a repartição de benefícios referentes à atividade de acesso ao 

patrimônio  genético  realizada  em data  posterior  à  entrada  em vigor  da  primeira 

edição da MP, a partir de amostra coletada em data anterior a esta, e mantida em 

7
109

110

111

112

113

114

115

116

117

118

119

120

121

122

123

124

125

126

127

128

129

130

131

132

133

134

135

136

137

138

139

140

141

142

143

144

8



Ata da 77  Reuni o Ordin ria do Conselho de Gest o do Patrim nio Gen tico      ª ã á ã ô é 5

coleção ex situ, deverão ser realizadas junto à instituição que mantém a coleção em 

que a amostra foi obtida, que, nesse caso, é a própria Embrapa. Desse modo, como 

há  coincidência  entre  as  partes  (provedor  e  usuário),  resta  descaracterizada  a 

bilateralidade da relação. Além disso, durante a 68ª Reunião Ordinária do CGen, 

após  deliberação  sobre  caso  semelhante,  a  Secretaria  Executiva  consultou  o 

Conselho sobre a possibilidade de dispensar o TAP e o CURB nos casos de inclusão 

de projetos em portfolio de Autorização Especial para Fins de Bioprospecção em que 

houver  coincidência  entre  as  partes.  O  CGen,  então,  concordou  com  esse 

procedimento. Ainda, em observância ao parágrafo único do Art. 2º da Resolução nº 

32, na qual consta que o disposto no caput deste artigo não se aplica às amostras 

coletadas  em Unidades  de  Conservação,  Terras  Indígenas,  Mar  Territorial,  Zona 

Econômica Exclusiva ou Plataforma Continental, hipóteses em que o Conselho de 

Gestão do Patrimônio Genético avaliará caso a caso a necessidade de anuência 

prévia e o destino dos benefícios a serem repartidos, a interessada declarou que 

nenhuma das amostras utilizadas foram coletadas em Unidades de Conservação, 

Àreas Protegidas ou em áreas sob posse ou propriedade de comunidades indígenas 

ou  locais.  Sem  novas  considerações,  o  Sr.  Marcio  Schuler  (MMA)  passou  ao 

próximo item da pauta, item (5)  Palavra aberta aos Conselheiros. O Sr.  Roberto 

Lorena  (MAPA)  perguntou  como  será  a  distribuição  dos  processos  para  os 

conselheiros e o Sr. Marcio Schuler (MMA) respondeu que em breve será marcada 

uma reunião extraordinária e que será feito um sorteio entre todos os conselheiros 

para a distribuição desses processos. Em seguida, pediu a palavra para falar sobre 

o despacho do Consultor Geral da União nº 273/2008 sobre o Parecer nº 08/2008 do 

Ministério  Público/CGU/AGU.  Disse  que  a  Secretaria  está  aplicando  a  lei 

corretamente no que diz respeito a uma solicitação de autorização no rol de análises 

do Conselho, quando existem dúvidas sobre a constituição da empresa no Brasil. 

Pediu que os Conselheiros anotassem o número do processo que estava no parecer 

e  que  observassem  algumas  bases  de  procedimentos  com  empresas  entre 

brasileiros e estrangeiros. O Sr. Sérgio Cardoso (JBRJ) pediu a palavra para reforçar 

a proposta que fez na última reunião em relação à mudança do dia da semana para 

as reuniões do CGen, pois gostaria de aproveitar o quorum para deliberar sobre esta 

questão.  O  Sr.  Marcio  Schuler  (MMA)  informou  que  o  problema  estava  na 

disponibilidade das salas, já que as agendas eram construídas no início do ano, mas 

que, ao marcar a reunião extraordinária, procurará marcar conforme solicitado. A Srª 

Eliana Fontes (CNPq) perguntou se os  processos seriam mandados aos suplentes 

também e sugeriu que isso fosse feito, já que o número seria grande. O Sr. Marcio 

9
145

146

147

148

149

150

151

152

153

154

155

156

157

158

159

160

161

162

163

164

165

166

167

168

169

170

171

172

173

174

175

176

177

178

179

180

10



Ata da 77  Reuni o Ordin ria do Conselho de Gest o do Patrim nio Gen tico      ª ã á ã ô é 6

Schuler  (MMA)  disse  que  é  o  titular  quem  designa  um  suplente  e  comunica  a 

Secretaria com antecedência.  A Sra. Claudia Mello (IBAMA) concedeu a palavra ao 

Sr. Bruno Barbosa (IBAMA)  para informar que o IBAMA fez um curso específico 

para preparar os analistas ambientais do órgão que se dedicariam à análise desses 

processos e que teve a participação de várias instituições. Disse, ainda, que o curso 

tratou de vertentes do trabalho de combate à biopirataria, mas que haveria um foco 

maior  nos processos que viriam do CGen. Destacou que cada processo desses 

resultará em um relatório individualizado, a partir da realidade do que se encontrará 

em cada caso, para ser encaminhado ao CGen. Sem novas manifestações, o Sr 

Marcio Schuler (MMA) agradeceu a presença de todos e encerrou a 77ª Reunião 

Ordinária do CGen. 

 

Marcio Schuler
Secretário Executivo do CGen
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